

Hora: 03:21 PAG - 1 -

### PRIMERA ENTREGA Viernes 14 de Noviembre de 2003

### Principales titulares de Periódicos

#### La Prensa

- +Alerta por ola de asaltos.
- +Sugieren a empresas transnacionales, misiones internacionales y diplomáticas, tomar medidas de seguridad y autoprotección.
- +Quiebran a "El Cubano".
- +Sorpresivo operativo antidrogas en Ciudad Darío.

### +Fracasa el proyecto de regulación de salarios.

- +La presidenta de la Comisión Laboral del Parlamento, diputada Alba Palacios, se declaró decepcionada ayer de sus colegas liberales, porque, según dijo, retiraron su apoyo al anteproyecto legislativo de Regulación Salarial de los Funcionarios Públicos, que presuntamente permitiría un ahorro superior al millón de dólares anuales entre 230 cargos estatales.
- +Matan a dos comerciantes en Cosigüina.
- +Policía no descarta que este hecho tenga relación con el crimen de Pasocaballos.

#### Hov

- +Fenosa "afectada "por impuestos.
- +Diputados dicen que los usuarios no pueden pagar aumento de energía y el INE aún no opina sobre el alza.
- +Paralizan hospital de Bluefields.
- +Los médicos aseguran que si en las próximas 24 horas el ministro no responde, irán a paro total de labores.

#### El Nuevo Diario

- +Otro doble asesinato.
- +Crímenes seguidos causan alarma y pánico en Chinandega.
- +Dos hermanos ganaderos regresaban de una frustrada compra de reses y fueron emboscados
- +Buscan similitudes con el doble crimen de Pasocaballos y llegan investigadores de Managua
- + Nuevas y contundentews pruebas contra Alemán.
- +Mil folios más presenta fiscal
- +Apertura de fase final plenaria trae más nombres y operaciones fraudulentas con dinero del Estado.
- +Defensor de ex presidente evade el fondo y se refugia en diario de debates sobre la Ley 285.
- + "No nos decepcionen".
- +Premier danés:
- +Recibe condecoración y fustiga partidización de poderes del Estado.
- +Magistrados y diputados escuchan "como oír llover"



Hora: 03:21 PAG - 2 -

#### **Editorial**

Cuidado: militares deliberando.

Durante los trece años transcurridos desde que se estableció la democracia, el Ejército —antes Popular Sandinista (EPS) y ahora de Nicaragua (EN)— ha desempeñado de manera básicamente correcta su rol institucional, y ha avanzado en forma aceptable en el complicado proceso de profesionalización, desideologización y espartidarización.

En realidad, aunque no se puede decir con certeza que el Ejército está subordinado plenamente a la autoridad civil electa por el pueblo, sin embargo se debe reconocer que la institución castrense ya no obedece a la disciplina ni órdenes de un partido político y sus dirigentes, como lo hacían la Guardia Nacional (GN) en la época del somocismo, y el EPS en tiempos del sandinismo. Y esto, para Nicaragua, es un avance significativo.

La historia de Nicaragua está llena de generales deliberantes y todos ellos estuvieron asociados a dictaduras, guerras civiles, represión política y supresión de las libertades y de los derechos humanos de los nicaragüenses. Y después de todo lo que los generales deliberantes —políticos en uniforme o militares politizados— hicieron sufrir a la nación, y cuando sólo han transcurrido trece años de construcción de la democracia, es comprensible que haya todavía resabios políticos entre los militares y recelos y resquemores entre los sectores civiles democráticos. Y esos resabios sólo se pueden superar reclamando públicamente a los generales su obligación de cumplir

Y esos resabios sólo se pueden superar reclamando públicamente a los generales su obligación de cumplir la Constitución, y por lo tanto de no deliberar, y demandándole a las autoridades civiles que manden a callar a sus subordinados militares.

#### Opinión

#### La Prensa

## Así invierten el 6 por ciento las universidades. (Fredy Franco)

El ex -ministro de Educación, Humberto Belli, en artículo de opinión escrito en LA PRENSA el 28 de octubre recién pasado nos pregunta: "¿Cómo se gasta el seis por ciento?" En su crítica al uso del 6 por ciento por parte de las universidades públicas las califica de una "ineficiencia alarmante", y como que si éstas no tuvieran ni el mínimo asomo de eficiencia. Eso hace sospechosa las afirmaciones, sobre todo cuando la mayoría de los datos están sobredimensionados o manipulados. No se puede negar que existan procesos y áreas deficientes en el funcionamiento universitario, sin embargo no se puede generalizar a todo el quehacer universitario, porque al hacerlo se miente.

Según el señor Belli, "el análisis de los datos revela el desperdicio monumental que causa la irracionalidad en la oferta de carreras, 13,154 estudiaban derecho en el año 2002 (sumando la matrícula del sistema público y privado). No hay quien niegue que producimos demasiados abogados, sin embargo estamos posiblemente invirtiendo catorce millones de dólares al año en producirlos". El dato no es cierto y la afirmación tiene mala intención en un doble sentido. Primero, al no distinguir cuántos de esos estudian en las universidades públicas. Subliminalmente deja la sensación de que éstas son irracionales al ofrecer la mayor cantidad, pero si hubiera otro ánimo seguramente diría que en las universidades públicas estudian mucho menos del 50 por ciento de dicha cifra, ya que la mayoría de los abogados estudian en las universidades privadas que son las que realmente están haciendo una oferta desproporcionada de carreras, principalmente las más rentables, como derecho.

Las universidades se encuentran en un proceso de autoevaluación institucional financiado por el BID, que



Hora: 03:21 PAG - 3 -

ayudará a medir más objetivamente la eficiencia y calidad de su labor, determinar sus fortalezas y debilidades, para luego continuar con los procesos de mejoramiento y cambios que permanentemente se requieren.

El autor es catedrático en la UNAN-Managua

#### El Nuevo Diario

## ¿Les duele la verdad o el lenguaje empleado?. (Aldo Rojas).

Una funcionaria de la Embajada de Estados Unidos de Norteamérica se atrevió a decir en un lenguaje crudo lo que sucede en Nicaragua, algo que muchos saben pero no lo dicen por la llamada "diplomacia". Parece que lo que más duele y ahora se reclama no es la situación en la que estamos como país, sino el lenguaje que se usó para decirlo.

Hablando de soberanía nacional nadie tiene derecho de venir a decirnos lo que somos. Sin embargo, ¿qué se ha hecho para que nuestra soberanía sea respetada? A excepción de algunos ejemplos en momentos históricos, todo lo que se ha hecho es vender la soberanía a cambio de bendiciones y apoyo del poder imperial a gobiernos corruptos que van a actuar y a comportarse como representantes del imperio, protegiendo sus intereses en primera instancia, y despreciando y pisoteando la soberanía de su propio país. Como premio a este comportamiento tienen patente de corzo para saquear las arcas del Estado, convirtiendo al país exactamente en lo que la mencionada funcionaria ha dicho.

Hay algo que le faltó decir, y es que somos un país incrédulo, y eso nos ha llevado a asumir una actitud pasiva ante todo lo que ahora sucede. ¿Pero qué país no se volvería incrédulo después de vivir lo que ha vivido Nicaragua? Entre otras cosas: guerras, terremotos, hicimos una revolución en la cual se depositaron muchas esperanzas, optamos por las urnas para elegir nuevos gobernantes, hemos visto a las máximas autoridades religiosas y judiciales defendiendo a los delincuentes de cuello blanco, al Poder Legislativo haciendo y reformando leyes también para proteger a los mismos delincuentes, elegimos al gobierno actual el cual nos dio esperanzas de que se iba a luchar contra el flagelo de la corrupción, y muchas cosas más. Esta actitud ha sido aprovechada al máximo por camarillas de delincuentes que abierta o disfrazadamente

cometen cualquier violación a nuestras leyes, hacen pactos para repartirse el poder político y económico de nuestra patria, y todavía se sienten indignados cuando les dicen lo que son. Pero quiero recordarles a estos señores, que nuestro país es un país de lagos y volcanes y nuestro pueblo es un volcán más, y sus hombres y mujeres ya han demostrado ser valientes, y aún en medio de la desesperanza sabe quiénes son sus verdugos, y más temprano que tarde este volcán va a hacer erupción para exigir sus derechos y expulsar a todos los mercaderes del templo.



Hora: 03:21 PAG - 4 -

La Prensa

**Caricaturas** 

La Prensa

**El Nuevo Diario** 





Hora: 03:21 PAG - 5 -

#### Principales Titulares de Páginas Interiores

#### La Prensa

- + EE.UU. urge unidad liberal. (Pág. 3 A)
- +Alto funcionario del Departamento de Estado plantea a arnoldistas necesidad de unidad de fuerzas democráticas.
- +Jefe de bancada PLC asegura que también pide apoyo en Legislativo para la destrucción de los Sam-7.
- +Premier danés destaca logros de Gobierno nica. (Pág. 3 A)
- +El Primer Ministro de Dinamarca, Anders Fogh Rasmussen, se comprometió con el presidente Enrique Bolaños a mantener el respaldo de esa nación a través de cooperación económica y asistencia que el próximo año oscilará en treinta millones de dólares.
- +Sandinistas se quedan sin estrategia y acusan a liberales. (Pág. 3 A)
- +La bancada del FSLN en el Legislativo se ha quedado sin estrategia para negociar temas de su interés en el marco de la discusión sobre el presupuesto y leyes vitales para alcanzar el punto de culminación de la HIPC y han acusado a la bancada del PLC de negociar con el Gobierno el apoyo a esos temas a cambio de la libertad de Arnoldo Alemán.
- +Secuestran avioneta en Waspam. (Pág. 6 A)
- +Alcalde, concejales y pobladores se tomaron ayer la pista aérea y retuvieron avioneta de La Costeña.
- +Puerto Cabezas se suma a protestas y demanda presencia inmediata de autoridades del Ministerio de Transporte e Infraestructura.

#### El Nuevo Diario

- +Suerte de Alemán en negociación Bolaños Ortega.(Pág.3 A)
- +Confirman reunión de fin de semana.
- +Aplazamiento de elecciones obligaría al mandatario a negociar inmediatas reformas constitucionales con arnoldistas en AN.
- +Ortega habría dado ultimátum a Bolaños para sentarse a negociar o desistiría de cancelar elecciones.
- +PLC desesperado por Directiva AN. (Pág. 4 A)
- +Negociación a tres bandas
- +"Negociaremos aunque sea con el diablo por nuestro espacio en la Junta Directiva", afirma Wilfredo Navarro.
- +Directivo sugiere que Bolaños habría retirado apoyo a Cuadra Somarriba por Miguel López a la Presidencia.
- +¿Quién denuncia a contralor?. (Pág. 5 A)
- +Sólo así actuaría Asamblea.
- +No pueden actuar de oficio, dicen miembros de la Comisión Anticorrupción.
- +Ex magistrado Dávila Barboza asegura que hay vicios de nulidad en la actuación del colegiado.
- +Engañan a sectores con Código Tributario. (Pág. 9 A)
- +Ministerio de Hacienda consultó Código Tributario con Cosep y contadores públicos, pero al final "puso lo que quiso".

OFICINA DE MONITOREO



Hora: 03:21 PAG - 6 -

# PROGRAMAS DE OPINIÓN EN TV (ANOCHE)

**CDNN 23** 

Programa: Ruta 540

Presentador: Santiago Meneses

Invitado: Efraín Payán

Tema: Varios

+Meneses abordó el tema de los SAM-7 y expresó no estar de acuerdo con su destrucción, pero que sí está de acuerdo con su venta para ocupar esa plata para abastecer a los hospitales y cree que eso es lo que debería de proponer el Gobierno de EE.UU., si pensaran en Nicaragua.

#### **CDNN 23**

Programa: Problemática Nacional

Presentador: Leonardo Tórrez y Adán Bermúdez Invitado: Edén Pastora (Comandante Cero)

Tema: Destrucción de los SAM-7

+Según Pastora, los SAM-7 fueron negociados por el FSLN en Manzanillo, junto a los BIR y los tanques, "así es que este tema no es nada nuevo".

+Aseguró que el acuerdo es que para el 2006 se haya desmontado todo el armamento soviético, por que especuló que seguramente van a destruir los SAM-7.

#### **CDNN 23**

Programa: **Consuelo Impacto** Presentador: Consuelo Lanzas

Invitado: Dr. Luis Bustamante (Oftalmólogo) / Lic. Ledia Gutiérrez (Psicóloga)

Tema: Cirugía de cataratas / Masajes relajantes

### **CDNN 23**

Programa: **Temas y Debates** Presentador: Luis Mora Sánchez

Invitado: Lombardo Martínez (Ex Ministro de Salud)

Tema: Varios

+Martínez se refirió a los SAM-7 y señaló que los funcionarios del EE.UU. están haciendo su trabajo, "pero los nacionales son los que no hacen su trabajo y actúan como funcionarios de EE.UU.".

### Extraplus 37

Programa: **Adelante Nicaragua** Presentador: Manuel Espinoza

Invitados: Carlos García (Presidente de FENIBA)

Tema: Problemas deportivos

Digitalizado por: ENRIQUE BOLAÑOS



Hora: 03:21 PAG - 7 -

#### Canal 10

Programa: **Telediario 10** Presentador: Jorge Katín

Invitados: Dr. Sergio Santamarina

Tema: Presupuesto 2004

+Santamaría dijo que el efecto del alivio de la HIPC ya está planteado en el Presupuesto General de la República 2004, por lo que la única manera de que el Presupuesto 2005 aumente, es que la economía crezca en un 5% más de lo que ha crecido en los últimos años.

### PROGRAMAS DE OPINIÓN EN RADIO (ANOCHE)

## Radio 15 de Septiembre Programa: Desde la derecha

Conductores: José Payán

Tema: Varios

- +Payán comentó que ya les han dicho que la Dra. Juana Méndez condenará a diez años de cárcel al Dr. Arnoldo Alemán. Seguidamente invitó a los liberales a pronunciarse en las calles y exigir la libertad de Alemán. Insistió en que si condenan a Arnoldo Alemán, se creará un holocausto en el país, "del que todos se lamentarán".
- +Hubo varias llamadas manifestando su disposición a hacer cualquier cosa para impedir que condenen a Arnoldo Alemán, como se está rumorando.
- +Payán dijo que aunque el Presidente niegue que varios parientes suyos trabajan en el Gobierno, él (Payán) le puede dar muchos nombres más, porque algunos de ellos son sus amigos.

#### Radio 15 de Septiembre

Programa: Enfoques Sociales

Conductores: Carlos Gadea Aviles / Eugenia Segueira

Tema: Varios

+Retransmitieron varios editoriales de Moisés Absalón Pastora.

#### Radio Ya

Programa: **El Súper Reportero** Conductor: Sergio Miranda

Tema: Varios

- +Miranda informó que en Waspán los indígenas de la zona mantienen secuestrada una avioneta con todos sus pasajeros, entre los que se encuentran funcionarios de Organismos no Gubernamentales que trabajan en El Triangulo Minero. Este secuestro es en protesta por la falta de atención de parte del gobierno para mejorar 174 kilómetros de carretera, lo que ha afectado a los productores y pobladores.
- +Los demandantes han anunciado que la situación podría agudizarse si no se presenta un representante del gobierno o el mismo ministro de transporte para garantizarles una respuesta a su demanda.
- +Aparentemente pobladores de Bilwi y Puerto Cabezas se aprestan para hacer protestas similares, según Miranda.



Hora: 03:21 PAG - 8 -

+Anunció la huelga de ENACAL, mañana viernes a las 9:00 a.m., en protesta porque piensan correr a 190 trabajadores de esa institución.

### **NOTICIAS DE TELEVISIÓN (ANOCHE)**

+La guerrilla colombiana de las FARC está tratando de conseguir los cohetes SAM-7 que posee Nicaragua, dijo la embajadora estadounidense Barbara Moore. Algo realmente preocupante. Sin embargo, aclaró que EE.UU. no pone como condición que Nicaragua destruya los cohetes, para entregarle ayuda económica. El ex jefe del Ejército, Joaquín Cuadra, dijo que la preocupación norteamericana por los cohetes no es nueva, pero que se acrecentó luego de que tres mil fusiles del Ejército fueron a parar a la guerrilla colombiana en el 2001. (Telemundo, Canal 29)

+"El ex Presidente Arnoldo Alemán será condenado por razones exclusivamente políticas en un juicio descarado", dijo su esposa, María Fernanda Flores, quién dio declaraciones a un canal local. Flores dijo que la jueza Juana Méndez, de conocida afiliación sandinista, encontrará a su marido culpable de fraude al Estado y lavado de 100 millones de dólares. (Telemundo, Canal 29)

+Hoy se abrió el juicio por fraude y lavado de dinero al ex Presidente Arnoldo Alemán. El procurador entregó pruebas acusatorias, entre ellas evidencia enviada por Panamá y EE.UU. (UNIVISION, Canal 2)

+Varios países de América Latina están siguiendo el ejemplo de México, con matrículas consulares para sus ciudadanos indocumentados que viven en EE.UU. Las autoridades de Nicaragua, El Salvador y Brasil están estudiando esta posibilidad. La matrícula mexicana ha recibido apoyo creciente de empresas y de instituciones del Gobierno Local y Estatal. (UNIVISION, Canal 2)

+El Primer Ministro de Dinamarca, Anders Fogh Rasmussen, quien arribó el jueves por la tarde al país, manifestó que su visita tiene como objetivo afianzar lazos de hermandad entre ambos países. El Presidente Enrique Bolaños condecoró al Ministro con la Orden Gran Cruz de Rubén en la Asamblea Nacional.Durante su intervención el funcionario planteó la necesidad de crear urgentes reformas institucionales. "Mi gobierno apoya esta política y cree que esas reformas son pasos críticos hacia una democracia pluralista y hacia el aseguramiento del respeto por los Derechos Humanos y las libertades de toda la población", expresó Fogh Rasmussen. Durante la conferencia de prensa una periodista le preguntó al funcionario danés si la denuncia de supuestas dobles planillas en la Procuraduría afectaría la cooperación danesa a Nicaragua, lo que molestó al Presidente Bolaños, quien dijo que todo el cuerpo diplomático está satisfecho con las explicaciones que ha dado su gobierno. Por su parte el Primer Ministro prefirió no referirse al tema, para no intervenir en la política doméstica del país. (TV Noticias, Canal 2 / Multinoticias, Canal 4 / Noticieros CDNN, Canal 23/ Telediario 10, Canal 10)

+Pobladores de Waspán retuvieron un avión de La Costeña en protesta por la falta de atención de parte del gobierno para mejorar 174 kilómetros de carretera, lo que ha afectado a los productores y pobladores. El gerente general de La Costeña, Julio Caballero, confirmó la retención de la nave y dijo que esto les ha ocasionado gastos por más de 20 mil córdobas. Autoridades del MTI se han pronunciado para decir que no cuentan con los fondos suficientes para reparar los 174 kilómetros, aunque anunciaron que cuentan con el apoyo del gobierno danés para reparar 30 kilómetros de carretera. También manifestaron que no se dejarán chantajear con este tipo de amenazas. (TV Noticias, Canal 2 / Noticiero Independiente, Canal 8) +El embajador de Alemania, Hans Petersmann, manifestó su interés en que Nicaragua y Centroamérica concreten la firma del TLC con EE.UU., en miras de proponer después un TLC con Europa, lo que abrirá las posibilidades de más cooperación de Alemania con nuestro país. (Noticias 12, Canal 12)



Hora: 03:21 PAG - 9 -

- +Miembros del Consejo Regional del Atlántico Norte demandaron que se les asigne un 10% del Presupuesto General de la República a los Consejos Regionales y expresaron inconformidad por la partida de 12.2 millones de córdobas que ha propuesto Hacienda. Además reclamaron atención en el mejoramiento de las vías de comunicación como Río Blanco, Waspán, Rosita, Siuna, Bonanza y advirtieron que podrían darse paros en la zona, si el Gobierno no atiende sus demandas. (TV. Noticias, Canal 2)
- +Diputados de la Comisión de Energía de la Asamblea Nacional le pidieron a representantes del INE que no autoricen la solicitud de Unión Fenosa de reajustar la tarifa eléctrica en un 8.5%. (TV. Noticias, Canal 2/ Multinoticias, Canal 4)
- +A la Comisión de Derechos Humanos de la Asamblea Nacional no se le permitió entrar a inspeccionar las instalaciones de la TEXACO Unidad de Propósito. Los diputados molestos aducieron el hecho a que la TEXACO y el MARENA ya tienen un arreglo entre ellos. Por su parte autoridades del MARENA negaron rotundamente tal acusación. (Multinoticias, Canal 4/Noticieros CDNN, Canal 23)
- +Más de 180 cabezas de familias campesinas de fincas bananeras pidieron al INSS que les otorguen el derecho de sus prestaciones sociales. Por su parte la Presidenta del INSS, Edda Callejas, aseguró que van a hacer el listado de las personas que requieran el servicio y que los van a poyar a través del Comité de ayuda social, para cubrir los costos de exámenes médicos y solicite la Comisión de invalidación. (Noticiero Independiente, Canal 8)
- +El Embajador de Costa Rica en Nicaragua, Rodrigo Carrera, negó que en su país exista un ante proyecto de Ley para gravar las remesas que vienen a nuestro país. (Noticiero Independiente, Canal 8)
- +El Vicepresidente José Rizo sostuvo un encuentro con alcaldes y líderes del PLC en Nueva Segovia-Ocotal, quienes le expusieron los problemas socioeconómicos que afrontan los habitantes de este departamento. Rizo entregó paquetes alimenticios para ser distribuidos en los municipios. (Noticias 12, Canal 12)
- +"El hecho de que Leonel Teller haya lanzado su precandidatura para la Alcaldía de Managua por el GUL, no quiere decir que sea el candidato de este partido", expresó el directivo del GUL, Alejandro Fiallos. (Noticias 12, Canal 12)
- +El Presidente de INIFOM, Alejandro Fiallos, dijo que si le reducen el salario en un 30%, tendría que pensar si continúa en ese puesto, ya que no es una persona adinerada y tendría que dedicarse a algunos negocios. Mientras, el director de INETER, Claudio Gutiérrez, aseguró que no le importa que le reduzcan el salario y que se quedaría en su puesto porque le gusta lo que hace. Por su parte el Presidente de la EPN, Roberto Zelaya Blanco, manifestó que él vino a Nicaragua a servir y a contribuir al fortalecimiento de la democracia en el país. (100% Noticias, Canal 63)

#### +SERVICIO SOCIAL:

Wilmer Cisneros, quien padece del síndrome de Guillian Barré, solicita ayuda para comprar su tratamiento. Él necesita tratarse con inmunoglobulina intravenosa tres veces al día por siete días. Él se encuentra en la sala de cuidados intensivos del Hospital Roberto Calderón. (Noticias 12, Canal 12)